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«Изумрудный день Антея»
Лето 2022 года наполнено 

красивыми яркими событиями. 
Снятие «пандемийных» огра-
ничений в регионе позволило 
самому взрослому атлетиче-
скому клубу в стране – «Антею» 
отметить свой 55-летний юби-
лей в большом концертном зале 
ДК «Нефтяник». 

С видео поздравлением к 
основателю и президенту клу-
ба – Евгению Колтуну, а также 
ко всем «антеевцам» обратился 
Полномочный представитель 
Президента России в Уральском 
федеральном округе – Влади-
мир Владимирович Якушев:

«Дорогие друзья, поздравляю 
Вас с днем рождения легендарно-
го Тюменского клуба. Благодаря 
клубу, тысячи тюменцев выбрали 
здоровый образ жизни, передали 
любовь к физической культуре 
и спорту своим детям и внукам. 
Успех Антея – это результат колос-
сального труда людей, таких как 
Евгений Колтун – основатель и 
бессменный президент клуба. 
Энтузиазм и азарт, стремление 
идти вперед, ставить цели и пре-
одолевать сложности позволи-
ли достичь невероятных высот. 
Дорогие друзья, желаю «Антею» 
дальнейшего развития и процве-
тания, и пусть все планы будут 
реализованы!».

Поздравил родной клуб и 
Губернатор Тюменской области, 
серебряный призер Кубка Рос-
сии по бодибилдингу – Алек-
сандр Викторович Моор:

«Я пришел в клуб в 1991 году. 
У меня такое ощущение, что тог-
да все знали, что такое «Антей» 
и где он находится. Для людей, 

которые хотели заниматься 
строительством своего тела, 
этот клуб был легендарным и 
даже культовым местом. Клуб 
сначала базировался в подвале 
на Одесской, 24. Там я и начал 
тренироваться. Сейчас в горо-
де много разных спортивных 
клубов. И, если сейчас молодых 
спортсменов привести в этот 
подвал, то они бы нас точно не 
поняли. В этот клуб шли и идут 
сейчас не только заниматься 
спортом, туда идут, потому что 
там особая атмосфера. Там осо-
бый дух, который был заложен 
Евгением Колтуном, и который 
там сохраняется вне зависимо-
сти от размеров помещения и 
количества тренажеров».

Юбилейный вечер собрал 
воспитанников клуба, ветеранов 
клуба, людей, не равнодушных 
к спортивной истории родного 
края и конечно друзей.

Так с поздравительными сло-
вами обратилась Наталья Алек-
сандровна Шевчик – замести-
тель председателя Тюменской 
областной Думы, она отметила 
приятную и дружественную 
атмосферу вечера:

«Антей – это удивительный 
социальный проект, в котором 
присутствует все – и трудолюбие 
и преодоление, целеполагание, 
результат, эффективность и каче-
ство – все то, чем мы измеряем 
жизнь любого человека, муни-
ципалитета, региона и страны. 

Антей – это история, проверен-
ная временем, качественная и 
результативная. Это визитная 
и социальная карточка нашего 
региона».

С приветственным словом 
обратился и Глава города Тюме-
ни – Руслан Николаевич Кухарук:

«Уважаемый Евгений Исидо-
рович, дорогие «антеевцы», все 
эти годы вы формируете не толь-
ко красивое и здоровое тело, но 
и души людей. Неотъемлемый 
символ нашего города – это клуб 
Антей, его история связана с исто-
рией города, с историей нашей 
страны».

Глава отметил успешное и зна-
чимое сотрудничество клуба и 
муниципалитета.

Об истории клуба и своей 
молодости рассказал и предсе-
датель гордумы Евгений Бори-
сович Заболотный, который 
пришел поздравить руковод-
ство клуба и его выдающихся 
выпускников.

«Сейчас я в клубе «Антей» не 
занимаюсь, но в этом году у меня 
свой юбилей. Ровно 50 лет назад 
мы, молодые студенты первого 
курса Тюменского госуниверси-
тета пришли в этот клуб. Конечно, 
много воды утекло, и клуб стал 
другим, но традиции были зало-
жены еще тогда. Это здоровый 
образ жизни, мысли о красивом 
теле, необходимость занятия 
физкультурой. Словом, все, что 
наполняло нашу молодость. Мы 
очень активно тренировались, не 
пропускали занятия. И, несмотря 
на стесненные тогдашние усло-
вия, в клубе царила атмосфера 
добра, дружбы. И она сохрани-
лась спустя 55 лет», – сказал пред-
седатель гордумы. 

Евгений Заболотный также 
добавил, что сейчас – это совер-
шенно иной клуб.

«И, если бы мы сейчас подели-
ли визитную карточку региона на 
маленькие квадратики, то один из 
них, несомненно бы принадлежал 
клубу «Антей», с его традициями, 
с его увлеченностью и стремлени-
ем добиваться новых успехов. И 
результаты, которые достиг Евге-
ний Колтун, дорогого стоят. И не 
случайно тюменцы выдвинули его 
кандидатуру на присвоение зва-
ния Почетный гражданин города», 
– отметил Евгений Борисович.

В спорте не бывает маленьких 
побед, ведь каждая может стать 
очередной ступенькой к триумфу! 
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МЕРОПРИЯТИЯ  ОПТО
Все начинается с первых шагов в 
спорте и кропотливого ежеднев-
ного труда. 20 выигранных чем-
пионатов Мира, 16 золотых меда-
лей чемпионата Европы, 69 раз 
воспитанники Антея становились 
чемпионами России. Всего клубом 
завоевано более 250 медалей раз-
ного достоинства, что соответству-
ет весу 2-х самых тяжелых гантелей 
в клубе. Первая российская чем-
пионка Европы по бодибилдингу, 
первая российская спортсменка на 
профессиональном турнире «Мисс 
Олимпия», первый Заслуженный 
мастер спорта по бодибилдингу в 
стране – все это о воспитанницах 
Евгения Исидоровича.

Атлетический клуб «Антей» 
создан Евгением Колтуном в 
октябре 1966 года. За считанные 
месяцы число занимающихся уве-
личилось до сотни человек. Офи-
циальным днём рождения клуба 
считается 20 февраля 1967 года, 
когда бюро Тюменского обкома 
ВЛКСМ приняло постановление о 
его создании. «Крёстным отцом» 
«Антея» стал тогдашний пер-
вый секретарь обкома Геннадий 
Шмаль, полностью поддержав-
ший инициативу Е.Колтуна. Уже 
в 1968 году в Тюмени состоялся 
первый открытый Всесибирский 
конкурс по атлетизму, где среди 
победителей был и сам Евгений 
Колтун. Второй открытый Всеси-
бирский конкурс, прошедший в 
1969-м, стал уже международным. 
В Тюмень прибыли культуристы 
Польши. Колтун и тогда победил 
в ростовой категории до 168 см. 
Затем было второе место в этой 

же ростовой категории на круп-
ном Всесоюзном турнире по 
атлетической гимнастике «Янтар-
ный Приз» в 1969 г в Клайпеде. 
После чего Евгений полностью 
переключился на тренерскую и 
судейскую деятельность. Пер-
вым тренерским успехом созда-
теля «Антея» стала подготовка 
Андрея Старцева. В 1989 году он 
стал вице-чемпионом России в 
весовой категории свыше 90 кг и 
выиграл международный турнир 
«Гран-при Тюмени-89» с участием 
спортсменов из пяти стран. Тогда 
же начала свой звёздный путь в 
бодибилдинге Елена Давыдова. 
Воспитанница Евгения Колтуна 
семь раз становилась чемпион-
кой России, побеждала на чем-
пионате Европы (1996) и завое-
вала серебро чемпионата мира 
(1997). Потом были другие блестя-
щие победы представительниц 
«Антея». Всего же заслуженным 
тренером России Евгением Кол-
туном подготовлено 11 мастеров 
спорта международного класса. 
Три из них стали Заслуженными 
мастерами спорта.

По инициативе клуба в Тюме-
ни неоднократно проводились 
международные соревнования, 
в том числе чемпионат Европы 
среди мужчин и женщин(1994 год, 
участие 32 страны),чемпионат 
Европы среди юниоров и ветера-
нов (2007 год, 21 страна), чемпио-
нат Европы среди женщин (2011 
год, 22 страны).

За 55 лет работы «Антей» заво-
евал имидж атлетического клуба 
высокого уровня. Здесь укрепили 

своё здоровье и улучшили тело-
сложение десятки тысяч тюмен-
цев. Воспитанники клуба прохо-
дили и проходят службу в армии 
в элитных войсках. Атлетический 
клуб «Антей» много лет назад 
официально зарегистрировал 
свой товарный знак в виде патен-
та, что даёт ему право быть един-
ственной не только в России, но и 
в мире физкультурно-спортивной 
организацией с таким названием.

За более чем полувековую 
историю Тюменский атлетиче-
ский клуб «Антей» так и не стал 
бизнес-проектом, сохранив свою 
уникальность, оставаясь соци-
ально-ориентированной неком-
мерческой организацией. Но 
всего этого могло бы не быть без 
своевременной и такой важной 
поддержки друзей и благотвори-
телей. Спасибо всем, благодаря 
кому, этот праздник состоялся!

Воспитанница клуба «Антей»
МСМК по бодибилдингу 

Ольга ГАВРИЛОВА

Евгений Колтун

Заседание Общественной 
палаты Тюменской области 
состоялось 30 июня. Открыл 
мероприятие председатель 
Общественной палаты Тюмен-
ской области Геннадий Нико-
лаевич Чеботарев вручением 
дипломов о присвоении Почёт-
ного звания «Заслуженный 
общественный деятель Тюмен-
ской области» братьям Арангу-
ловым Хасану и Хусаину, а также 
Почетной грамоты Обществен-
ной палаты ТО коллективу МАУК 
г.Тюмени «Централизованная 
городская библиотечная сис-
тема» за значительный вклад в 
работу по сбору документов для 
присвоения городу Тюмени зва-
ния «Город трудовой доблести».

При рассмотрении повестки 
заседания был заслушан доклад 
директора департамента недро-
пользования и экологии Тюмен-
ской области Уляшевой Елены 
Томовны «О ходе реализации 
национального проекта «Эколо-
гия» на территории Тюменской 
области». Ключевым моментом 
доклада был вопрос о происхо-
дящем изменении климата и его 

влиянии на экологию в целом. 
Департаментом недропользова-
ния проводится системная рабо-
та по изучению климатических 
изменений в Тюменской области, 
итогом которой стала подготовка 
технического задания на разра-
ботку экологического паспорта 
Тюменской области, который пла-
нируется внедрить в регионе.

Вопрос экологического про-
свещения и воспитания в реали-
зации Национального проекта 
«Экология» в своем выступлении 
затронула председатель комиссии 
по охране окружающей среды и 
экологическому воспитанию Обще-
ственной палаты Тюменской обла-
сти Анна Владимировна Синдире-
ва. Она отметила, что необходим 
системный подход в реализации 
просвещения, образования и вос-
питания молодежи и других слоев 
населения по вопросам экологии, 
решаемым в стране ив нашем реги-
оне. На реализацию экологическо-
го просвещения и образования 
положительное влияние оказывает 
и Общественная палата. 

- Успех, проводимой нацио-
нальной политики в сфере охра-
ны окружающей среды зависит 

Заседание Общественной палаты Тюменской области
от консолидации усилий власти 
всех уровней: бизнеса и активно-
го гражданского сообщества. При 
этом экологическое просвеще-
ние, повышение экологической 
культуры, просвещение общест-
венного экологического контр-
оля должны быть неотъемлемой 
составляющей реализуемых эко-
логических проектов, добавила 
Анна Синдирева. 

Анна Синдирева также под-
черкнула важность экопросве-
щения как сбережения природ-
ных ресурсов, приумножения 
тех начал, которые идут в рамках 
экологических проектов. Одной 
из важнейших задач Обществен-
ной палаты Тюменской области, 
в частности, комиссии по охране 
окружающей среды и экологи-
ческому воспитанию, является 
объединение усилий палаты, при-
родоохранных органов управле-
ния, общественности, бизнеса, 
научного сообщества, т.к. без глу-
бокого понимания экологических 
проблем невозможно грамотное 
решение. Она поблагодарила 
всех, кто принимал участие в сов-
местных субботниках, озелене-
нии города, вовлечении молоде-
жи для участия в конференциях, 
олимпиадах и викторинах.

Об общественной экспер-
тизе экологических проектов 
рассказал руководитель группы 
общественного экологического 
контроля Общественной пала-
ты Тюменской области Альберт 
Кабирович Фахрутдинов. Он 
сообщил о ранее принятой резо-
люции по проведению общест-
венных экспертиз двух проектов: 
рекультивации свалки вблизи 
д.Посохово Тюменского района 
и рекультивации свалки на 9 км 

Велижанского тракта г. Тюмени 
с целью проведения проверки, 
выявления отклонений и наруше-
ний в проектной документации, 
выработки рекомендаций. Также, 
Альберт Кабирович отметил, что 
на 2025-2026 гг. запланирована 
рекультивация полигона, в связи 
с чем в 2022г. необходимо раз-
работать техническое задание, 
провести конкурс, отобрать под-
рядчика. 

Председатель Тюменского 
областного общественного дет-
ского движения «ЧИР» Светлана 
Леонидовна Максимова презен-
товала проект эколого-туристи-
ческого маршрута, посвященный 
70-летию юннатского движения 
в Тюменской области. Рассказала 
о запланированных мероприя-
тиях на текущий год – выставке 
в Тюменской областной Думе, 
посвященной юннатскому движе-
нию Тюменской области. Кроме 
того, в сентябре будет организо-
вано мероприятие «Экологиче-
ский маршрут», включающее в 
себя проведение экологическо-
го фестиваля с 21-23 сентября и 
самого экологического маршрута 
в сквере юннатов на Текутьев-
ском бульваре 22 сентября.

Деятельность Общественной 
палаты города Тобольска пре-
зентовал председатель Кожедуб 
Василий Владимирович. Он рас-
сказал о составе палаты, зада-
чах и основных направлениях 
деятельности. Так, план работы 
палаты включает порядка 250 
различных мероприятий по реа-
лизации проектов благоустрой-
ства, благосостояния и доступной 
среды в городе Тобольске. Кроме 
того, осуществляется мониторинг 
спортивных учреждений, монито-

ринг учреждений дополнитель-
ного профессионального обра-
зования и учебных заведений. На 
постоянной основе проводится 
общественный контроль мест 
отбывания наказания заключен-
ных. Среди конкурсов, проводи-
мых в городе, имеются такие как 
«Педагог года», «Садовод года», 
конкурс «Новогоднее оформле-
ние города».

В ходе заседания Геннадий 
Николаевич Чеботарев напомнил 
о дальнейшем проведении гума-
нитарной акции «Своих не бро-
саем», о сборе средств жителям 
Донбасса, а также поблагодарил 
всех за участие в акции. Отметил 
необходимость продолжения 
этой акции, установление дру-
жеских связей с Общественной 
палатой ЛНР. 

На заседании путем голосова-
ния утвердили кандидатуру Вик-
тора Викторовича Пильникова на 
вакантную должность председа-
теля комиссии по жилищно-ком-
мунальному хозяйству и разви-
тию социальной инфраструктуры 
Общественной палаты ТО. 

Также был рассмотрен вопрос 
о создании рабочей группы по 
работе с общественной наблю-
дательной комиссией. В качест-
ве кандидатуры на должность 
председателя рабочей группы по 
работе с ОНК предложен и утвер-
жден новый член Общественной 
палаты ТО Александр Владисла-
вович Поливанов.

В заключение Геннадий Чебо-
тарев поблагодарил всех членов 
Общественной палаты и пригла-
шенных гостей, участвовавших в 
заседании.

Пресс-служба ОПТО
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ГОД  КУЛЬТУРНОГО  НАСЛЕДИЯ

Сочетание современности и 
глубоких традиций Тюменского 
региона представили тюмен-
ское мастерицы в Москве на 
выставке, организованной Сою-
зом женщин России. 

1 июля 2022 г. в торжествен-
ной обстановке при большом 
стечении гостей состоялось 
открытие выставки Альфеи Муха-
метовой и Елены Сулеймановой 
«Сибирская этника».

Тюменская область – один из 
знаковых, нефтегазодобываю-
щих регионов страны, в котором 
исторически в мире и согласии 
проживает более 140 националь-
ностей. 

На открытии выставки при-
сутствовала большая делегация 
из Тюменского региона, предста-
вители Правительства Москвы, 
Государственной Думы, Академии 
художеств, СМИ и др. Приветствуя 
гостей и участников, председа-
тель Союза женщин России Ека-
терина Лахова наградила Альфею 
Мухаметову и Елену Сулейманову 
Почетным знаком Союза женщин 
России «Посол культуры». 

От имени Тюменской области 
гостей приветствовала председа-
тель Тюменского регионального 
отделения, заместитель пред-
седателя Тюменской областной 
думы Наталья Шевчик и вице-
губернатор Тюменской области 
Ольга Кузнечевских. От имени 
Государственной Думы Россий-
ской Федерации с приветствен-
ным словом выступила замести-
тель председателя комитета по 
культуре Ольга Германова. Посе-
тителей выставки порадовала 
своим музыкальным приветстви-
ем первый Посол культуры Сою-
за женщин России в Тюменской 
области, лауреат международных 
вокальных конкурсов Ирина Бар-
хатова.

Суровая красота, величие 
и очарование края, романти-
ка севера, душевная теплота 
людей, живущих там, народные 
традиции и промыслы искусно 
переплелась в работах тюмен-
ских мастериц. Проведенное 
мероприятие показало, что в 
современных тенденциях обще-
ственной жизни особенно важ-
но общественное единство в 
ракурсе народного общинного 
типа взаимодействия, спло-
ченность российских народов 
и традиционная художествен-
ная культура в аспектах знания, 
творчества, науки, педагогики, 
социально– организационных 
перспектив искусства. Креатив-
ные индустрии выступают одним 
из важнейших факторов в сфере 
проектирования новых точек 
роста социокультурных и эко-
номических инициатив жизни, 
тенденций обновления и прида-
ния импульса к развитию малых 
городов и сельских территорий. 
Это доказывает интерес к выста-
вочным проектам тюменских 
мастериц. 

Альфея Мухаметова – член 
Союза художников России, член 
международной ассоциации 
АИАП ЮНЕСКО, Заслуженный 
работник культуры РФ, автор уни-
кальной техники рисунка нефтью. 
Работы Альфеи Фахриттиновны 
выставлялись более чем на 200 
различных выставках. С 1987 по 

«Сибирская этника» в галерее «Особый дар»

2005 годы прошло множество 
персональных выставок мастера 
в городах Тюменской области: 
Мегионе, Ханты-Мансийске, Ниж-
невартовске, Тюмени, Заводоу-
ковске, Ноябрьске, Лангепасе, 
Покачи, Тобольске и др. Прини-
мала участие во Всероссийских 
и Международных выставках и 
фестивалях. В 2004 году Мухаме-
това стала членом международ-
ной ассоциации изобразительных 
искусств АИАП ЮНЕСКО. Ее рабо-
ты находятся в частных коллекци-
ях Канады, Китая, Японии, США, 
Германии и в музеях городов: Хан-
ты-Мансийск, Лангепас, Тюмень, 
Мегион, Покачи, Тобольск. Аль-
фея всегда удивляет зрителей 
бесконечным разнообразием тех-
ник и использованием различных 
материалов – живопись, глазурь, 
керамика, текстиль, нефть и др. 
Но совершенствование мастерст-
ва в техническом плане не являет-
ся самоцелью художницы. Поиски 
направлены на то, чтобы рас-
крыть во всей полноте избранную 
тему: передать суровую красоту 
и очарование севера, богатство 

цветовых нюансов природы и 
одухотворенное величие людей 
этого края.

Елена Сулейманова – магистр 
музеологии и мастер золотного 
шитья, представила уникальные 
экспонаты и образцы нарядов 
и аксессуаров, выполненные в 
традиционных техниках сибир-
ского золотошвейного искусст-
ва. Гости выставки смогли позна-
комиться с коллекцией «Вейя». 
С целью интеграции традиций 
золотного шитья в современное 
искусство совместно со студен-
тами Института архитектуры и 
дизайна Тюменского индустри-
ального университета была 
разработана коллекции «Вейя». 
Вдохновением для создания 
коллекции послужил Год куль-
турного наследия народов Рос-
сии, который был объявлен в 
2022 г. Президентом РФ Влади-
миром Путиным в целях попу-
ляризации народного искусства, 
сохранения этнокультурного 
многообразия и национальной 
самобытности всех народов Рос-
сийской Федерации.

Идея создания коллекции 
«Вейя» возникла на сочетании 
таких, казалось бы, несовмести-
мых направлений творческой 
деятельности, как традиционное 
«Золотное шитьё» и современное 
«Параметрическое моделирова-
ние». Но, как показала практика, 
синтез различных стилей и направ-
лений, сочетание нескольких спо-
собов моделирования костюмов 
и деталей, совмещение народных 
традиций и современных техно-
логий, использование разных 
материалов (кожа, мех, замша, 
бархат, парча, органза, трикотаж, 
золотная тесьма, стразы, детали 
из дерева, металла, пластика и др.) 
помогает развитию креативного 
мышления у молодого поколения. 
Студенты, в том числе с инвалид-
ностью, совместно с опытными 
наставниками и мастерами стали 
активными участниками создания 
коллекции «Вейя», которая носит 
характер исторической интерпре-
тации. Коренные жители Сибири 
– это финно-угорские племена, к 
которым позднее присоединились 
представители тюркских и славян-

ских народностей. Слово «Вейя» с 
древнерусского означает – «вет-
ка». Коллекция представилась нам 
огромным, мощным сибирским 
древом, а народы населяющие 
Тюменскую область – ветвями это-
го древа, которые прибавляются и 
растут. Разнообразие националь-
ностей и народов, населяющих 
Сибирь поистине велико, а значит, 
есть куда расти и ветвям нашей кол-
лекции. Впервые коллекция «Вейя» 
была представлена в мае 2022 г. 
на XIV Международном конкурсе 
молодых дизайнеров и стилистов 
«Подиум/Новый взгляд-2022» в г. 
Екатеринбурге и стала Лауреатом III 
степени в номинации «Театр мод». 

Креативные индустрии в про-
ектировании предметно-про-
странственной среды в дизай-
не, декоративно-прикладном и 
народном искусстве поддержи-
вают художественно-творческое 
содержание молодежных иници-
атив в формировании культурно-
архетипических модификаций 
традиционного наследия.

В рамках реализации проек-
та Школа креативных индустрий 
«Золотая нить Сибири», который 
реализуется при поддержке Пре-
зидентского Фонда культурных 
инициатив, представленная экс-
позиция способствует творческой 
и профессиональной самореали-
зации студентов в получении про-
фессиональных навыков в сфере 
декоративно-прикладного твор-
чества: швейно-вышивальные 
навыки, дизайнерские умения, 
организаторские способности, 
работа в команде, коммуникатив-
ные и профессиональные компе-
тенции. 

Молодые люди приобрели 
опыт проектирования и созда-
ния сувенирной продукции, в т.ч. 
предназначенной для туристов, в 
процессе проведения небольшо-
го мастер-класса, проведенного 
в пространстве галереи. Форми-
рование коллекций для выстав-
ки творческих работ участников 
Школы креативных индустрий 
способствовало популяризации 
декоративно-прикладного твор-
чества, многообразия истори-
ческого и культурного наследия 
народов Тюменской области.

Глубокое укоренение народ-
ного искусства как одной из форм 
и способа сохранения художе-
ственно-исторической памяти и 
феномена бытовой повседневно-
сти, подвигает к развитию пред-
ставлений о народном искусстве 
как основы и фактически неис-
черпаемого потенциала культуры. 
Региональные инициативы в раз-
витии сибирской этники свиде-
тельствуют о понимании важности 
молодежной креативной полити-
ки, досуговых практик, занятости 
населения, работы с различными 
категориями детей, коррекцион-
ной педагогики, линий индиви-
дуального творчества, защиты 
интеллектуальной собственности 
и др., которые остаются внутрен-
ней областью народной культуры. 
Народное искусство создает уни-
кальную систему коммуникаций. С 
этим связаны вопросы совершен-
ствования художественного мас-
терства и укоренений принципов 
художественного сознания в есте-
ственном бытии.

Светлана ПАХОМОВА
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МОНИТОРИНГ  МНЕНИЯ  МОЛОДЁЖИ

ОТНОШЕНИЕ МОЛОДЁЖИ К ЭКСТРЕМИЗМУТюменское областное обще-
ственное Движение «Демогра-
фия поколений» при поддержке 
Комитета по делам националь-
ностей Тюменской области в 
течение 3-х месяцев (март-май 
2022 года) проводило аноним-
ный опрос, нацеленный на 
выявление отношения молоде-
жи к проявлениям экстремизма 
и его профилактике в современ-
ных условиях. 

ЦЕЛИ И ЗАДАЧИ ОПРОСА: 
Выявление экстремистских 

настроений среди молодежи; 
определение степени зависимо-
сти молодежи от факторов вли-
яния на развитие экстремизма; 
измерение уровня негативизма в 
отношении представителей дру-
гих национальностей и верои-
споведаний; выявление наиболее 
эффективных способов воздейст-
вия на молодежное обществен-
ное сознание; прогнозирование 
возможных поведенческих реак-
ций на проявления экстремизма; 
определение степени участия 
и вовлеченности в акции меро-
приятия экстремистской направ-
ленности; обозначение наиболее 
действенных мер по профилак-
тике и борьбе с экстремизмом; 
изучение нестандартных мнений; 
выработка рекомендация по про-
филактике экстремизма.

ПРИЧИНЫ ОБОСТРЕНИЯ
Проблема молодежного экс-

тремизма в России в последние 
годы приобретает особую остро-
ту, в том числе в связи с украин-
ским кризисом, где экстремизм 
становится некой частью сов-
ременного политического про-
цесса, и нам необходимо учи-
тывать потенциальные угрозы, 
связанные с фактором влияния 
народа Украины на российское 
общественное сознание, пре-
жде всего, молодежное. Недавно 
фонд «Народная дипломатия» 
представил доклад «Экстремист-
ские движения в России и укра-
инский кризис», в котором про-
писаны угрозы, которые нельзя 
игнорировать. Эксперты Фонда 
констатируют: «Нарастание мас-
штабов межэтнических, межре-
лигиозных, а также социальных 
конфликтов является на сегод-
няшний день общемировой 
тенденцией, которая в полной 
мере затрагивает Российскую 
Федерацию и все постсоветское 
пространство. Источники экстре-
мизма лежат внутри самого обще-
ства, что позволяет разным соци-
альным группам укрепляться в 
мысли о том, что для достижения 
своих целей – культурных, рели-
гиозных, политических – «мож-
но» применять насилие по отно-
шению к другим (иным) группам 
людей». 

Угрозы от радикальных 
группировок, направленных на 
дезинтеграцию постсоветского 
пространства, обрели конкрет-
ные организационные формы на 
Украине. Поэтому важной рабо-
той является формирование объ-
ективной картины происходящих 
процессов, определение влияния 
украинского кризиса на радика-
лизацию настроений среди поли-
тических групп в России, в том 
числе молодежных. 

Интеллектуальная и нравст-
венная ограниченность рождает 
ощущение того, что только Я и 
мое сообщество являются обла-
дателями абсолютной истины, 

которая видится закрытой и окон-
чательной («Есть два мнения: мое 
и неправильное» типичный девиз 
низко интеллектуально развитого 
человека).

В кризисных ситуациях в 
обществе ксенофобия приобре-
тает массовый характер и самые 
различные формы, например, 
этнофобий (антисемитизм, кавка-
зофобия, русофобия, цыганофо-
бия и др.), религиозных фобий, 
фобий по отношению к различ-
ным социальным группам (напри-
мер, мигрантофобия)».

Поэтому одной из наиважней-
ших задач по преодолению у под-
растающего поколения психоло-
гического барьера «свой-чужой» 
является задача формирования 
их социально-психологической 
устойчивости.

В экстремистских действиях 
уличной группировки отсутствует 
глубокая приверженность идео-
логии; противоправные действия, 
совершаемые членами этих груп-
пировок, чаще всего являются 
просто выплеском агрессии.

ОСОБЕННОСТИ НОВОГО 
ЭКСТРЕМИЗМА
1. Возрастающая организован-
ность, сплочённость группировок.

2. Формирование в группировках 
идеологических, аналитических и 
боевых структур.
3. Усиление мер конспирации.
4. Использование для распро-
странения своей идеологии и 
координации действий новейших 
информационных и коммуника-
ционных технологий.
5. Активное укрепление межреги-
ональных и международных свя-
зей организаций экстремистской 
направленности. 
6. Дерзость и агрессивность про-
тивоправной деятельности, стрем-
ление вызвать большой обще-
ственный резонанс, переход от 
хулиганских действий к осуществ-
лению террористических актов.

ИСТОЧНИКИ ИНФОРМАЦИИ
В ходе спецоперации на Укра-

ине в разы усилилось информи-
рование населения о ходе поли-
тических событий. Более всего 
говорят об экстремизме по теле-
видению в различных ток-шоу, в 
новостях – 42,3% (почти кругло-
суточно). Однако лидирует все-
таки Интернет – 57,6%, откуда в 
основном черпает информацию 
молодежный контингент. В насто-
ящее время на Украине развора-
чиваются реальные трагические 

события, которые можно наблю-
дать онлайн, и это привлекает 
молодежь. Однако вербовщики 
тоже используют Интернет как 
быстрый способ воздействия на 
молодежь. Легкость в доступе к 
аудитории, недостаточный контр-
оль со стороны государственных 
органов, быстрое распростране-
ние, простота в использовании 
– причины популярности Интер-
нета у нацистов. С помощью раз-
нообразных сервисов сотовой 
связи возможно и доступно ска-
чивание экстремистской лите-
ратуры на мобильный телефон, 
электронную почту, смс-рассыл-
ки. Помимо электронных девай-
сов, экстремисты задействуют 
обычные социальные каналы 
взаимодействия. Мы не можем 
игнорировать эту опасность, тем 
более, что она в основном состо-
ит из фейков. 

В сериалах и кино подобные 
сюжеты давно являются ядром 
ярких и острых сценариев. Поэто-
му они набирают 34,6% – доволь-
но внушительно. Социальные 
сети немного отстают, но тоже 
являются не слабым источником 
информации о проявлениях экс-
тремизма – 29,8%, как и радио 
(особенно авторадио) – 23,2%. 

Наименее выраженными источ-
никами экстремистской инфор-
мации являются друзья, знакомые 
– 6,4%, художественные книги – 
4,2% (молодежь не читает), а так-
же газеты и журналы – всего 8% 
по той же причине, что и книги, и, 
наконец, уроки в школе – 8,4%. 

Информация о проявлениях 
экстремизма (нацизма, фашизма) 
является раздражающим факто-
ром социального самочувствия 
молодежи в формировании пози-
тивного стабильного обществен-
ного настроения. В ходе теле-
фонного опроса респонденты, 
преимущественно молодые жен-
щины, проявляли озабоченность 
насчет светлого будущего, и стоит 
ли рожать детей в такое неспо-
койное время. 

Поколение миллениалов 
(современная молодежь) – очень 
нежное поколение, не приспосо-
бленное к борьбе, поэтому стоит 
задуматься: так ли необходимо 
нагружать эфир негативом или 
лучше подавать острое информа-
ционное блюдо хорошо перева-
ренным и в малых дозах? СМИ в 
погоне за рейтингом порой пере-
барщивают, нагнетая и без того 
непростую ситуацию. 

КТО КОГО РАЗДРАЖАЕТ?
По результатам ответов на 

вопрос, представители каких 
социальных групп раздражают 
больше всего, по ответам респон-
дентов можно выделить три базо-
вых группы. 

Первая группа: все пере-
численные в анкете социаль-
ные группы почти не вызыва-
ют раздражения (менее 10%): 
это бездомные, иждивенцы, 
нищие, безработные, пенсионе-
ры. Примечательно, что все это 
представители так называемого 
социально ущемленного слоя, 
малоимущие, в том числе пенсио-
неры, приравненные к ним. 

Вторая группа (от 10% до 
20%) – более или менее терпимое 
отношение: беженцы, алкоголи-
ки, либералы («западники»), поли-
тики, чиновники. Иногда ребятам 
приходится сталкиваться с нега-
тивным отношением к мигрантам: 
половине многим приходилось 
быть свидетелем этнической 
нетерпимости по отношению 
к представителям некоренных 
национальностей.

Третья группа – выше 20%: 
богатые, олигархи, преступные 
элементы, националисты, пред-
ставители ЛГБТ сообществ, нарко-
маны. Наркоманы раздражают 
больше алкоголиков, т.к. их боль-
ше в молодежной среде, тогда как 
алкоголиков больше в родитель-
ском сообществе

Особая группа – в разделе 
«другое» показывает явный крен 
в сторону украинских «плохи-
шей», которые раздражают нашу 
молодежь. Возможно, их боль-
ше, но писать что-то в отдель-
ной строке молодежь не любит, 
поэтому то, что отмечено, можно 
смело удваивать. Высокого уров-
ня нетерпимости более 50% не 
выявлено ни у одной из групп. 
Следует вывод, что градус напря-
женности в нашей молодежной 
среде недостаточно велик для 
того, чтобы организованно высту-
пить против какой-либо из выше 
перечисленных групп.

НЕПРИЯЗНЬ К РЕЛИГИЯМ 
Результаты опроса очевидны 

в пользу отсутствия какой-либо 
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МОНИТОРИНГ  МНЕНИЯ  МОЛОДЁЖИ
неприязни в отношении какой-
либо религии 66.6%. Эксперты 
считают, что молодежь у нас 
не слишком религиозна, и по 
результатам ранее проведенных 
опросов об отношении молоде-
жи к религии в 2018 году нашим 
центром было установлено, что 
всего 18% молодых людей счи-
тают себя причастными к какой-
либо религии. Однако количе-
ство верующих молодых людей 
с каждым годом увеличивается, 
в том числе за счет опережаю-
щего Ислама. Ислам, по мнению 
ряда респондентов, «наступает», 
но пока это не вызывает особого 
напряжения. 

Стоит отметить, что толерант-
ность молодёжи по отношению 
к религиозным группам гораздо 
выше, нежели национальным. Это 
может объясняться сравнитель-
но низкой, прежде всего, инсти-
туциональной, включенностью 
молодёжи в религиозную жизнь, 
и, напротив, частыми повседнев-
ными контактами с мигрантами. 

РЕАКЦИИ НА АГРЕССИЮ
В случае, если молодые люди 

оказались в ситуации, когда кто-
то оскорбляет, нападает или 
совершает иные противоправные 
действия в отношении лиц иной 
национальности или вероиспо-
ведания, спокойно и сдержанно 
проигнорировать агрессивное 
поведение намерены всего 14.7%. 
Нанести ответный удар способны 
только 8.9%, и это немного. Самый 
законный вариант ответа – вызов 
представителей правоохрани-
тельных органов – набрал всего 
11.9% (возможно, такая актив-
ность чревата со стороны прово-
каторов – может быть и хуже для 
тех, кто вызвал полицию). Боль-
шая часть респондентов поста-
рается просто уйти – 22.9%, либо 
уйти после того, как зафиксирует 
конфликт на смартфоне с целью 
выложить в сеть – 22.3%, что впол-
не характерно для молодежи. 
Вступать в конфликт почти никто 
не желает, – это опасно. 

Однако есть такие молодые 
люди, которые сами нарываются 
на агрессию, готовы поддержать 
бой, вступить в него, – это осо-
бые типы, у которых специфи-
ческая психика, быстро воспла-
меняющаяся реакция, – такова 
их природа. В этой природе есть 
порода героев, готовых прийти 
на помощь, даже если есть риск и 
угроза жизни. Их мало – не более 
3-х %. В целом же современная 
молодежь инфантильна, и слабо 
реагирует на национальные кон-
фликты, если таковые имеются. В 
регионе нет условий для вспышек 
на почве национальной розни. К 

сожалению, мало кто из опрошен-
ных намерен заступаться за чело-
века, которого оскорбляют по 
причине национальной и религи-
озной принадлежности. Однако 
подобная пассивность, как пока-
зывает исследование, ничего не 
гарантирует. В сочетании с жиз-
ненным кризисом и при наличии 
лидера, который будет пропаган-
дировать экстремизм, могут воз-
никнуть условия для вступления 
молодёжи в группировки экстре-
мистского толка. Таким образом, 
основная задача государствен-
ных органов, органов местного 
самоуправления, всех здоровых 
сил в обществе – обеспечить 
именно профилактику экстремиз-
ма, чтобы исключить или миними-
зировать эту опасность. 

КТО ПРОВОЦИРУЕТ
Представители экстремист-

ских группировок с легкостью 
вербуют молодых людей, обещая 
быстрое решение материаль-
ных и социальных проблем. Так 
сегодня происходит на Украи-
не. Печально, что молодежь не 
задумывается о последствиях 
участия в преступных объедине-
ниях. Ребята не только не решат 
там своих проблем, а усугубят их, 
лишая себя будущего. Так, жела-
ние заработать и получить деньги 
влечет не менее трети молодых 
людей, по мнению наших респон-
дентов, которые тоже молодые 
люди, и теоретически могли бы 
клюнуть на эту приманку – 36.2%. 

На втором месте встает гор-
дыня – философия избранно-
сти нации – 32.3%. Именно на 
этой философии в 40-х годах 
прошлого века возрос фашизм, 

который как идея силен до сих 
пор, и возрождается, и растет, 
как неистребимый сорняк, раз-
вивая свою корневую систему 
подпольно, оплетая все новые 
территории, вовлекая все новых 
незрелых молодых людей. Это 
именно молодежный тренд, но 
только не в России, хотя зара-
за ползет и к нам. Разжигания 
националистической розни 
опасаются 28.3% опрошенных. 
И такие примеры, к сожалению, 
есть рядом – с другой стороны. 
Взять хотя бы недавние события 
в соседнем Казахстане, друже-
ственной стране. Как-то неза-
метно там возник жгучий наци-
онализм, грозя политическим 
переворотом. 

Причины возникновения 
молодежного экстремизма и его 
особенности сходятся на том, что 
молодежь является более уязви-
мым звеном в обществе и особо 
подвержена отрицательному воз-
действию экстремистских групп. 
По мнению 12% наших респон-
дентов НКО – иностранные агенты 
провоцируют экстремизм в тех или 
иных проявлениях, в том числе, и в 
нашей стране, и, по мнению 16,3% 
– этим занимаются модераторы 
«цветных революций» прямо из 
США и стран Запада. Вкупе 28.3%. 

Молодежь представляет 
большую социальную группу со 
своими особенными остросоци-
альными и психологическими 
чертами. Их наличие объясняется 
особенностями возраста моло-
дых людей, их общественным 
и социально – экономическим 
положением, духовным миром, 
находящимся в стадии формиро-
вания. В настоящее время при-

сутствуют причины социальной и 
материальной незащищенности 
молодежи в силу ее психологи-
ческой незрелости, юношеского 
максимализма, отсутствия прио-
ритетов в жизни. Это только неко-
торые факторы, подталкивающие 
молодых на осуществление экс-
тремистской деятельности. 

Экстремизм, как правило, в 
своей основе имеет определенную 
идеологию. Признаки экстремизма 
содержат только такие идеологии, 
которые основаны на утверждении 
исключительности, превосходства 
либо неполноценности человека 
на почве социальной, расовой, 
национальной, религиозной или 
языковой принадлежности или 
отношения к религии, а также идеи 
политической, идеологической, 
расовой, национальной или рели-
гиозной ненависти или вражды в 
отношении какой-либо социаль-
ной группы.

УРОВЕНЬ УЧАСТИЯ
В Тюменской области моло-

дежь практически не участвует в 
акциях, митингах и прочих меро-
приятиях экстремистской направ-
ленности, и, если такое имеет 
место быть, то в единичных слу-
чаях. Основная масса респонден-
тов узнает о подобных акциях по 
телевидению – 62.0%. Некоторые 
даже наблюдали со стороны воо-
чию – 5.3%. Наблюдали и думали, 
что, если бы их интересы совпа-
дали с интересами участников, то 
они смогли бы влиться в их ряды 
– 10.9%. Однако почти половина 
опрошенных – 45.0% вообще не 
интересуется данной темой, и 
33.6% не знают, как поведут себя 
в аналогичной ситуации. 

При этом, несмотря на отри-
цательное отношение к таким 
явлениям как экстремизм и тер-
роризм, изучение ценностных 
ориентаций показывает, что такое 
отношение не является устой-
чивым. Ценностные ориентации 
молодежи изменчивы, как погод-
ные явления.

В целях профилактики экс-
тремизма в молодёжной среде 
следует различать группировки 
экстремистской направленности 
от неформальных молодёжных 
объединений. В неформальных 
объединениях отсутствует чет-
кое членство и их принято рас-
сматривать, как формирования, 
объединяющие в себе молодёжь 
по признаку субкультуры (лат. sub 
– «под» + культура). Возможно, 
государственные органы власти 
и общественность должны под-
умать о том, как сформировать 
новые молодежные организации, 
начиная со школьного возраста, 
чтобы направить энергию моло-
дых в созидательное русло. Нуж-
ны новые октябрята, пионеры и 
комсомол. Их можно назвать по-
разному, например эколята или 
муромцы, вайберы или «зеленые 
пилотки». Главное, чтобы новая 
молодежная субкультура стала 
для ребят интересным занятием. 

ВЫВОДЫ
По результатам проведен-

ного опроса выявлен крайне 
низкий уровень участия молоде-
жи в акциях, митингах и прочих 
мероприятиях экстремистской 
направленности. Установлен 
высокий уровень толерантности 
молодежи Тюменской области к 
представителям других религий и 
вероисповеданий. Толерантность 
молодёжи в отношении религи-
озных групп выше, чем в отноше-
нии национальных. Современная 
молодежь (миллениалы) психо-
логически слабее своих сверст-
ников в предыдущих поколениях, 
и находятся (пока) в стерильных 
условиях изоляции от источников 
заражения экстремизмом. Моло-
дежь склонна к обеспечению сво-
ей безопасности от экстремизма 
через силовые и государствен-
ные структуры (не бороться, а 
защищаться). Молодежные сооб-
щества предпочитают формиро-
вать безопасные онлайн группы 
по типу #экстремизмунет. 

Центр мониторинга 
ТООД «Демография поколений»
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ЭКОЛОГИЯ  РЕГИОНА

Как известно, в мае 2018 
года Президент России подпи-
сал Указ, где были определены 
Национальные приоритетные 
проекты, в том числе Нацио-
нальный проект «Экология».

В ноябре 2019 г. группа 
общественного экологического 
контроля Общественной пала-
ты Тюменской области прове-
ла в форме публичных слуша-
ний общественное обсуждение 
совершенствования обращения 
с отходами на территории Тюмен-
ской области, в котором приняло 
участие примерно 130 человек. 
Была принята Резолюция, одним 
из пунктов которой Обществен-
ной палате Тюменской области 
было рекомендовано провести 
две общественные экспертизы: 
проекта рекультивации свалки 
вблизи д.Посохова Тюменского 
района, более известной тюмен-
цам как «свалка на Московском 
тракте», и проект рекультивации 
свалки на 9-ом км Велижанского 
тракта г. Тюмени.

В соответствии с нормами, 
установленными законами «Об 
основах общественного контроля 
в РФ» и «Об общественной пала-
те», на заседании Совета ОП ТО 
был утверждена экспертная груп-
па в составе 10 человек, имеющих 
соответствующую квалификацию 
и опыт работы. Четверо из них 
имеют звания докторов и канди-
датов наук соответствующих отра-
слей знаний. Целью проведения 
обеих общественных экспертиз 
является проверка соответствия 
проектной документации требо-
ваниям действующего законода-
тельства и выработка соответст-
вующих рекомендаций органам 
публичной власти. 

Последнее для Тюменской 
области является весьма актуаль-
ным, так как рекультивация сва-
лок в нашем регионе производит-
ся впервые, а в ближайшие годы 
предстоит рекультивировать 
еще 20 полигонов и примерно 10 
крупных свалок.

 Так, уже через 3 года, в 2025 
г. прекратит действовать единст-
венный в г.Тюмени полигон ТКО с 
наименованием «Велижанский». 
Проектный срок эксплуатации 
этого полигона истёк еще в июне 

ВКЛАД ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
В НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ «ЭКОЛОГИЯ»

2021 г, но по решению Департа-
мента недропользования про-
длен до 2025 г. Поэтому уже в 
текущем 2022 г. необходимо под-
готовить техническое задание на 
рекультивацию указанного поли-
гона, провести конкурс по отбору 
подрядчика на проведение инже-
нерно-изыскательских и проект-
ных работ. 

Одним из нарушений, выяв-
ленных при поведении обще-
ственной экспертизы проекта 
рекультивации свалки вблизи 
д.Посохова, является ненадле-
жащее проведение заказчиком, 
которым является Администра-
ция Тюменского района, обще-
ственных слушаний по оцен-
ке воздействия планируемой 
хозяйственной деятельности 
на окружающую среду. В свя-
зи с указанным на основании 
обращения Группы обществен-
ного экологического контроля 
Тюменская межрайонная приро-
доохранная прокуратура про-
вела проверку и подтвердила 
обоснованность ряда доводов, 
содержащихся в заключении 
названной экспертизы, внесла 

в Администрацию Тюменского 
муниципального района пред-
ставление об устранении нару-
шений закона.

Согласно письму приро-
доохранной прокуратуры от 
04.10.2020 г. № 191ж-2020 «Адми-
нистрацией приняты меры по 
устранению нарушений, к дисци-
плинарной ответственности при-
влечены два должностных лица 
Администрации». Кроме того, 
общественные эксперты предло-
жили включить в проект допол-
нительные мероприятия по кон-
сервации скотомогильника. Для 
реализации указанных меропри-
ятий Администрация Тюменского 
района была вынуждена заклю-
чить дополнительный договор. 

Кроме того, в Заключении 
общественной экспертизы проек-
та рекультивации свалки вблизи 
д.Посохова содержатся замеча-
ния к заключению государствен-
ной экологической экспертизы, 
проведённой Северо-Уральским 
межрегиональным управлением 
Росприроднадзора, что должно 
предотвратить совершение ана-
логичных ошибок при подготовке 
подобных заключений.

Проведение общественной 
экспертизы проекта рекульти-
вации свалки вблизи д.Посохова 
привело не только к выполнению 
дополнительных мероприятий по 
консервации скотомогильника, 
находящегося на её территории, 
но и дисциплинировало долж-
ностных лиц, занимающихся орга-
низацией рекультивации полиго-
нов и свалок на территории юга 
Тюменской области, побудило их 
более ответственно подходить к 
этому вопросу.

Так, в письме заместителя 
Губернатора Тюменской области 
Теплоуховой Л.З. от 02.10.2020 г. 
№ 15/18054Г20-7289 говорится: «С 
целью всестороннего рассмотре-
ния сформулированных выводов 
и рекомендаций, представленных 
в составе экспертного заключе-
ния общественной экспертизы 
по материалам проектной доку-
ментации «Рекультивация свалки 

твёрдых бытовых отходов вблизи 
д. Посохова Тюменского района», 
Департаментом недропользова-
ния была организована работа 
по рассмотрению территориаль-
ными органами федеральных 
органов власти и исполнительны-
ми органами власти Тюменской 
области поставленных вопросов 
по существу. Полученные ответы 
были проанализированы с точки 
зрения возможности их учёта как 
в части применения в отноше-
нии рассматриваемого предмета 
общественной экспертизы, так и в 
части планируемой деятельности 
в отношении подобных работ».

Указанное является главным 
итогом проведения названной 
общественной экспертизы. 

В отличие от проекта рекуль-
тивации свалки вблизи д. Посо-
хова, второй проект – проект 
рекультивации свалки на 9 км 
Велижанского тракта реализу-
ется в рамках Национального 
проекта «Экология», федераль-
ного и регионального проектов 
«Чистая страна», с привлечением 
средств из федерального бюд-
жета. Кроме того, в отличие от 
общественной экспертизы по 
первому проекту, Заключение 
общественной экспертизы проек-
та рекультивации свалки на 9-ом 
км Велижанского тракта было 
своевременно, до проведения 
государственной экологической 
экспертизы, направлено в орган 
государственной экологической 
экспертизы – Северо-Уральское 
межрегиональное управление 
Росприроднадзора. Правда, что-
бы его там приняли к рассмотре-
нию, потребовалось обратиться в 
центральный аппарат Росприрод-
надзора.

Северо-Уральское межреги-
ональное управление Роспри-
роднадзора в своём письме от 
22.09.2021 г. подтвердило, что 
«во исполнение поручения зам. 
руководителя Росприроднадзора 
М.А. Климовой Заключение обще-
ственной экспертизы проектной 
документации и Дополнение к 
нему в целях комплексной оцен-

ки воздействия на окружающую 
среду хозяйственной и иной 
деятельности и её последствий 
направлены в адрес экспертной 
комиссии государственной эко-
логической экспертизы».

В вышеуказанном письме 
Управления Росприроднадзора 
также говорилось, что в заключи-
тельном заседании государствен-
ной экспертной комиссии могут 
принять участие общественники 
экспертной группы, что позволи-
ло председателю Группы общест-
венного экологического контр-
оля участвовать в этом заседании.

Кроме того, результатом 
общественной экспертизы проек-
та рекультивации свалки на 9-ом 
км Велижанского тракта стало 
следующее:
1. Природоохранная прокуратура 
внесла представление об устра-
нении нарушений закона в адрес 
проектной организации ЗАО 
«Институт «Тюменькоммунстрой» 
в связи с нарушениями при офор-
млении протокола общественных 
обсуждений. В результате в про-
токол внесены изменения.
2. В проект внесено несколько 
изменений и уточнений, самые 
существенные из них – отказ от 
применения пластикового шпун-
та для устройства противофиль-
трационного экрана (завесы), 
замена его на бетонный, а также 
усиление мероприятий для сбо-
ра паводковых вод и осадков. В 
результате стоимость работ воз-
росла до двух млрд. рублей от 
первоначальных 1 млрд. руб., тог-
да как стоимость рекультивации 
свалки вблизи д. Посохова соста-
вила 220 млн. рублей. 
3. Продолжительность общест-
венных обсуждений была значи-
тельно увеличена. В январе 2021 
г. проведены еще одни очные 
общественные слушания, в том 
числе с целью учёта замечаний 
общественников, высказанных на 
слушаниях в сентябре 2020 г. 
4. К сожалению, альтернативный 
вариант общественников, кото-
рым предусматривается выемка 
полезных фракций из свалочно-
го тела с переработкой органи-
ческих остатков в технический 
грунт, не был принят проектной 
организацией и заказчиком, 
но полагаем, что его разработ-
ка способствовала ускорению 
совершения реальных действий 
со стороны Единого оператора 
по обращению с отходами на 
территории Тюменской области 
– «Тюменского экологического 
объединения», направленных 
на совершенствование деятель-
ности мусоросортировочных 
заводов.

Так, согласно письму Депар-
тамента экологии и недрополь-
зования № 1587/22 от 10.02.2022 
г. на Тюменском мусоросортиро-
вочном заводе появилась новая 
полезная фракция – «сырье для 
технического грунта».

Общественный контроль за 
реализацией проекта рекульти-
вации свалки на 9-ом км Велижан-
ского тракта продолжается.

Председатель 
Группы общественного 

экологического контроля ОПТО    
А. К. ФАХРУТДИНОВ

Фахрутдинов Альберт Кабирович
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ЗДОРОВЬЕ  НАЦИИ

Профсоюзы стимулируют ЗОЖ
Здоровье семьи… с пози-

ции молодежи оно формирует-
ся через ценностные установ-
ки молодых людей, через тот 
микроклимат, в котором живет 
или работает молодой специ-
алист.  Для формирования у 
молодежи «здравого рассудка» 
должна быть здоровой среда, 
которая его окружает. 

Безусловно, все начинается 
с семьи. Но мне бы хотелось ска-
зать о среде в целом и о корпора-
тивной культуре здорового обра-
за жизни, в частности.

Сначала родители и образова-
тельные учреждения воспитыва-
ют молодое поколение, потом это 
поколение приходит на работу, 
где знакомится с микроклиматом 
организации и корпоративными 
ценностями. Понятно, что кроме 
рабочей обстановки есть еще и 
общество (окружение), но боль-
шую часть времени молодежь 
проводит на работе.

Например, если в фирме кол-
леги любят собраться и отметить 
пятницу «корпоративчиком» с 
застольем, да и сам начальник 
не прочь в рабочее время с под-
чиненными выйти на перекур, то 
и молодежь, которая не имеет 
достаточно жизненного опыта, 
собственной позиции или стара-
тельно делает карьеру, рискует 
в таком коллективе приобрести 
неправильные стремления. Если 
же работодатель (непосредст-
венный начальник или соседи по 
кабинету) ведут здоровый образ 
жизни, проводят «пятиминутки»: 
гимнастику на рабочем месте, 
делятся о том, как семьей актив-

но провели выходные на приро-
де, собирают команду на участие 
в соревнованиях ГТО, устраива-
ют семейные соревнования по 
типу «Мама, папа, я - спортивная 
семья» и т. д., - в такой обстанов-
ке молодой специалист, скорее 
всего, приблизится к здорово-
му образу жизни, и далее будет 
нести ценности в семью, которую 
создаст в будущем, будет приме-
ром для своих родных и близких.

Популяризация здорового 
образа жизни и спорта в нашем 
городе в целом, в трудовых кол-
лективах, в профсоюзной среде 
несут посыл «Быть спортивным 
и здоровым – это модно и пра-
вильно». И здорово, что участие 
в проводимых мероприятиях не 
требует затрат, главное желание. 

На примере организации, где 
я работаю (Тюменьстат) и воз-
главляю Молодежный совет, могу 
поделиться мотивационными 
мерами поддержки от профсо-
юза. В коллективном договоре у 
нас закреплены пункты о компен-
сации расходов на абонементы 
в спортивные секции и трена-
жерный зал, выплаты за участие 
в соревнованиях ГТО, оздоро-
вительный бонус за санаторно-
курортные путевки. Кроме того, 
профком поддерживает участие 
работниках в квестах, спортивных 
соревнованиях дополнительны-
ми выплатами, компенсирует сто-
имость билета в акватермальный 
комплекс, выступает спонсором 
коллективных выездов с участи-
ем членов семей работников на 
природу. 

Анна ВЛАСОВА

Ежегодно проходят меди-
цинские осмотры 43% россиян. 
Всё больше россиян осознают 
важность внимательного отно-
шения к своему здоровью, что 
в том числе подразумевает еже-
годное посещение медицинских 
осмотров (чекапов). Такие дан-
ные были получены в результа-
те опроса, проведённого Сбер-
Страхованием жизни совместно 
с медиахолдингом Rambler&Co 
в преддверии Международно-
го дня заботы о себе, который 
отмечается 24 июля. 

Для 15% россиян забота о 
себе заключается, прежде всего, 
в создании комфортного образа 
жизни. Для 13% — это спорт, пра-

вильное питание и отказ от вред-
ных привычек. 11% опрошен-
ных видят заботу в соблюдении 
баланса работы и личной жизни, 
наличии свободного времени для 
хобби и отпуска. 6% позволяют 
себе маленькие радости, ещё 3% 
проходят плановые осмотры у 
врачей. А для 52% опрошенных 
важно всё вышеперечисленное.

На вопрос о том, какая сумма 
необходима ежемесячно на забо-
ту о своём здоровье, 58% россиян 
ответили, что свыше 10 тыс. рублей. 
23% считают, что для этого нужно 
до 10 тыс. рублей, 12% — до 5 тыс. 
рублей, 7% — 2–3 тыс. рублей.

Опрос проводился с 14 по 18 
июля 2022 года. Участие в нём 
приняли 52% женщин и 48% муж-

чин. Наибольшую долю респон-
дентов (34%) составили люди в 
возрасте 35–44 лет. 22% – 45–54 
года, 14% – 25–34 года, по 11% 
– 18–24 и 55–64 года, 8% – люди 
старше 65 лет.

Наталья Тарасова, управля-
ющий директор СберСтрахова-
ния жизни: «Наше исследование 
показало, что ежегодно медицин-
ские обследования проходят 43% 
россиян. Из них 40% делают это, 
потому что заботятся о здоровье. 
25% опрошенных считают что это 
необходимо по работе, 22% про-
ходят чекапы по медицинским 
показаниям. 13% обследуются у 
врача по страховому полису. Чека-
пы доступны в том числе в рамках 
накопительного страхования жиз-

ДЕНЬ ЗАБОТЫ О СЕБЕ ни (НСЖ). Они позволяют выявлять 
заболевания на ранних сроках, 
вовремя начинать лечение и контр-
олировать его эффективность».

Медицинские осмотры, как 
правило, начинаются с посещения 
терапевта. Дальнейшие обследо-
вания у врачей узких специаль-
ностей зависят от диагноза, пола 
и возраста пациента. По данным 
клиники ЕМС, средний возраст 
тех, кто ежегодно проходит чека-
пы, составляет 40–60 лет: в этот 
период люди чаще начинают заду-
мываться о своём здоровье. Тра-
диционно женщины более ответ-
ственно, чем мужчины, относятся 
к своему самочувствию. Часто на 
приём приходят всей семьёй.

Владимир Сибирский, врач 
общей практики, руководитель 
терапевтической клиники ЕМС, к. 
м. н., заслуженный врач РФ:

«Чаще всего при прохожде-
нии чекапа выявляются болезни 
сердечно-сосудистой системы, 
органов дыхания, проблемы с 
печенью, желудочно-кишечным 
трактом. Основная задача профи-
лактических осмотров — заметить 
начальные проявления заболе-
ваний, прежде всего онкологиче-
ских, которые способны сократить 
жизнь человека. Процесс может 
ограничиться однократным визи-
том к врачу-терапевту с уже име-
ющимся набором анализов, но 
может занять и больше време-
ни, если потребуются объёмные 
исследования (эндоскопия, рен-
тгенология, МРТ и так далее)».

ПАО Сбербанк — один из 
крупнейших банков в России и 
один из ведущих глобальных 

финансовых институтов. На долю 
Сбербанка приходится около тре-
ти активов всего российского бан-
ковского сектора. Сбербанк явля-
ется ключевым кредитором для 
национальной экономики и зани-
мает одну из крупнейших долей 
на рынке вкладов. Официальные 
сайты банка:www.sberbank.com 
(сайт Группы Сбербанк),www.
sberbank.ru.

ООО СК «Сбербанк страхо-
вание жизни» (СберСтрахование 
жизни) — дочерняя компания 
Сбербанка, специализирующаяся 
на программах рискового, нако-
пительного и инвестиционного 
страхования жизни. Входит в блок 
«Управление благосостоянием» 
Сбербанка. Объём собранной 
страховой премии за 2021 год 
составил 155,7 млрд. рублей (по 
данным ОСБУ). 

АО «Европейский Медицин-
ский Центр» — одна из крупней-
ших частных медицинских ком-
паний России. В EMC работает 
более 600 врачей из Западной 
Европы, США, Израиля, России. В 
состав EMC входят 9 медицинских 
центров в Москве и Московской 
области. EMC работает по всем 
медицинским направлениям, 
предлагая пациентам индиви-
дуальный комплексный подход 
к заботе о здоровье и доступ к 
инновационным методам диаг-
ностики и лечения. Клиника EMC 
(ул. Щепкина, 35) имеет междуна-
родную аккредитацию JCI. Более 
подробная информация на сайте: 
emcmos.ru

Пресс-служба Сбербанка
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ТОБОЛЬСКИЕ  МОРЖИ
26 июня тобольские моржи 

в ознаменование 435 годовщи-
ны их любимого города устрои-
ли эстафетный заплыв по реке 
Иртыш.

Иртыш – самая длинная река-
приток в мире, одна из самых 
больших рек Сибири и ее основ-
ная водная артерия. Иртыш пер-
вый приток Оби. Он протекает на 
территории трех стран – Китая, 
Казахстана и России. Иртыш 
берет своё начало в Монголь-
ском Алтае в Джунгарии, где 
он называется Чёрный Иртыш, 
после впадения в озеро Зайсан 
в Казахстане его называют Белый 
Иртыш. Его длина – 4248 км пре-
вышает длину Оби.

Великая река. На ее кру-
том берегу был построен город 
Тобольск – первая столица Сиби-
ри. Отсюда проходило освоение 
Сибири и Дальнего Востока. Дале-
кая Аляска на американском кон-
тиненте имеет непосредствен-
ное отношение к Тобольску. Она 
являлась территорией Тоболь-
ской губернии, государства Рос-
сийского. По Иртышу торговый 
люд уходил за товарами в Китай, 
по нему же уплывали на ладьях в 
неведомую Обскую губу и ледя-
ной океан. 

26 июня тобольские моржи 
в ознаменование 435 годовщи-
ны их любимого города, реши-
ли устроить эстафетный заплыв 
по реке Иртыш. 15 км по воде от 
защитной дамбы до паромной 
переправы. Сказать – не сде-
лать, а сделать совсем не просто. 
Молодая команда тоболяков, не 
имея опыта подобных заплывов, 
достаточных знаний, но обла-
дая огромным желанием, реши-
ла посвятить городу эту победу. 
Прежде всего, победу над собой, 
своими страхами, и, с неким без-
рассудством, начали подготовку к 
заплыву.

Тренировки, изучение мар-
шрута, переговоры со спасателя-
ми, медиками и капитанами судов. 
Всего оказалось много, но все рав-
но недостаточно, даже для пер-
воначального заплыва. Наконец, 
получив все согласования и под-
держку городского руководства, 
пригласили в команду тюменских 
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«моржей» – Андрея Агаркова и 
Альберта Собирова. Нам очень 
был интересен этот заплыв, хотя, 
казалось бы, вода относительно 
теплая, расстояние небольшое. 
Но ведь это Иртыш, а он шуточ-
ного отношения не приемлет. К 
тому же команда участников была 
симпатична уже тем, что у ребят 
глаза горели желанием переплыть 
реки и моря. Вот так и получи-
лось дружеская сборная опыта 
и дерзости, знания заплывов во 
всех частях планеты и желающих 
побывать в этих для многих неве-
домых землях и водных преградах. 
Эта «сборная солянка» плывущих 
всегда, везде и по любому поводу 
ребят, стремящихся к одной цели 
стала командой.

Поддерживая и подбадривая 
друг друга, уверовали в неизбеж-
ную победу. С каждым пройден-
ным метром, километром стано-
вились сильней, получая силы от 
нашей сибирской, могучей реки, 
передавали эстафету и продвига-
лись к финишу, к победе. 

Два пловца – Собиров Аль-
берт и Янбаков Саид, решили 
пройти все расстояние сольным 
заплывом. Мне досталось не 
менее трудное, но ответственное 
задание: производить смены, 

делиться опытом с ребятами и 
девчатами, а также руководить 
плав средствами со спасателями 
и капитаном речного катера (для 
них эта «авантюра» тоже была 
впервые). Иртыш не подкачал. 
Ветер, дождь и, как следствие, 
волна, придавали эстафете дос-
тойную трепку, а порой и сопро-
тивление. Тоболяки не дрогнули, 
один за другим передавали эста-
фету, а вместе с ней и уверен-
ность во взаимопомощи и под-
держке. Самый сложный участок 
водного пути оказался у слияния 
реки Тобол в реку Иртыш. 

Погода, хотя и не давала 
«любоваться» красотами, но всё 
равно ощущение двух потоков 
разных рек, было видно. Буру-
ны, водовороты, течение вку-
пе с ветром и дождем, должны 
были напугать любого, но не 
нашу команду. Ребята выстояли, 
и проплыли всю дистанцию до 
паромной переправы и соедини-
лись с марафонцами. Закончили 
эстафету торжественным фини-
шем с флагами, под крик «Ура!» и 
поздравлениями встречающих на 
берегу жителей Тобольска.

Но на этом наши приключе-
ния не закончились. Гостеприим-
ные хозяева пригласили тюмен-

цев отобедать, а затем позвали 
на торжественное мероприятие, 
посвященное Дню молодежи и 
Дню города Тобольска. Ну, мы, 
как известно, не смогли устоять, 
такому радушию и согласились. 
Как оказалось, не зря. В кафе уже 
после всех треволнений, произо-
шедших за день, начался разго-
вор, обмен мнениями и родилась, 
как нам всем кажется, интересная 
идея. А чего бы нам не «забацать» 
заплыв, ничем ни уступающий 
красноярскому «енисеюшке»: от 
Абалака до Тобольска. Енисей 
всегда холодный, а у нас Иртыш, 
остынет к октябрю, и время удач-
ное для всех. Если поработать 
плодотворно и хорошо, да при-
глашения отправить заранее, так 
все и приедут. Тобольск, интере-
сен уже тем, что в него стоит при-
ехать просто как туристу. А здесь 
еще такие заплывы на Иртыше, 
это знаковое событие не только 
для моржового сообщества. 

Я много раз бывал в Тобольске, 
казалась, бы все видел. Но этот 
город не перестает меня удив-
лять. Постоянно что-то новое, не 
виденное. Музеи открываются, 
город хорошеет, столько всего, 
что обязательно и необходимо 
посмотреть. В этот раз наш гид, 

а по совместительству наша дав-
няя подруга Марина Гаврикова, 
предложила в оставшееся время 
посетить музей семьи Романовых. 
Ничего не буду писать, слов таких 
не найдётся, душа разрывается, 
кричит. Это история, эта драма и 
не только царской семьи, эта тра-
гедия российского народа – по 
сей день. Ее надо знать и помнить. 
Музей, в который необходимо 
зайти, и вы всё прочувствуете, 
все услышите сердцем. Спасибо 
огромное всем, кто принял учас-
тие в его создании. 

Спасибо главе города Тоболь-
ска М. В. Афанасьеву за его 
титанический труд в развитии 
города, в воссоздании его исто-
рии и сохранению культурных 
и духовных традиций. Жаль, что 
мы не смогли передать Максиму 
Викторовичу наше восхищение 
городом и работой в его процве-
тании, словесно. Он же не пре-
минул возможностью поздоро-
ваться с моржами и поздравить 
нас с проведенным заплывом. Да 
все еще наверно впереди. Аба-
лакская эстафета по Иртышу до 
первой столицы Сибири города 
Тобольска, глядишь, и даст такую 
возможность. 

В этом сибирском городе все 
соединилось для проведения 
таких масштабных проектов. Дея-
тельная и понимающая власть, 
спортивная заряженность насе-
ления, инициативная обществен-
ность и духовное начало. 

Будет неправильно не упомя-
нуть в нашей статье тоболяков, 
принявших деятельное участие в 
организации заплыва по Иртышу. 
Благодаря их совместной органи-
зационной работе, заплыв про-
шел успешно.
Первый Заместитель Главы 
города Тобольска – Зубова Яна 
Степановна.
Директор Департамента спорта 
и молодежной политике –Виль-
цан Максим Александрович.
Заместитель ГО ЧС – Чиков Евге-
ний Валентинович.
Капитан – Чемоданов Александр 
Сергеевич.
Луценко Петр Сергеевич – орга-
низатор заплыва.

Андрей АГАРКОВ


